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«Чтобы лучше жить...
Ищите счастье в себе 
Поймите, что истинное счастье зак

лючено в вас самих. Не тратьте време
ни и усилий в поисках довольства, радо
сти и душевного спокойствия в окружа
ющем мире. Помните, счастлив не тот, 
кто получает, а тот, кто отдает. Про
тягивайте руку помощи. Делитесь. Улы
байтесь. Обнимайтесь.

Счастье - это бальзам, который вы не 
можете преподнести другим, не пролив 
несколько капель на самого себя.»

Алексей Данилович | > # д и л с я

июня 1912 г, в%Ьр6дд Барнауле ¿^тдйскоко 
края. Интерес к физике и математике, скяон^ 
ность^ творческой и исслвдоватедвской ра
боте сформировались у Алексея Дайилови-\ 
ча еще в школьные гОДы и не угасали ца про
тяжении всей жизни.

л-.-.-: \ '

другой- Т ^ ти й ^

^ ^ ^ т ф е р ь  представьтд^себе эту грустную 
картину. Пятикурсник, воодушевленный раз
говорам с научными руководителем, мчится 
в любимую читалку со списком литературы.
А списку этому нет конца. Но мужественный 
пятикурсник жаждет увидеть все эти книги, 
взять их свои юные руки, пролистать раз, 
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Ленаром \  Васильевичем 
Х ^'^е ло ве к о м Х ^ 10 лет 

|фиэрг£|И^^ ректором СамГУ

с  презеит^циичфильма Никиты 
Михалко1за^Си6йрский цирюльник»

^ «Девочка 19 лёт 
I написала:;. “ Три 
года я хотела по
кинуть эту! стра
ну посмртрела 
ЭТОТ фильм и по
няла, что у меня 

[есть Родина” ...
За^еты ре не- 

| д е л и ^  п р ;О к а т а  
I фильма в ̂ Москве 
в т р е х  к и н о т е а т -х ^  
рах\мы перекры- 

|ли все,\^то  со- 
V  \ х^брал “Ти та н и к ”

за^5|^^;''В<Й„'ВС'

П05
С !

{дравляем 
3 0-летием

АУНИЕ1ерсиФео?а!
ГЕННАДИЙ ПЕТРОВИЧ 
ЯРОВОЙ, профессор, 
ректор СамГУ:
Самарский университет встречает 

очередной этап своего развития -  30- 
летие - серьезными успехами. За это 
время подготовлено свыше 18 тысяч 
специалистов для Самарского региона 
в различных сферах экономики, менед
жмента, права и других областях. В 
университете созданы все необходимые 
условия для подготовки математиков и 
физиков, химиков и биологов, юристов

и менеджеров, филологов, историков, 
социологов, ученых и педагогов, кото

рые, получая высокую квалификацию, 
востребываны в регионе , о чем сви
детельствует ежегодное распределегае 
выпускников на уровне 90 процентов.

Я поздравляю студентов, преподава
телей и всех сотрудников университета 
с праздником, желаю здоровья, мате
риального благополучия и дальнейших 
успехов университету на пути его дина
мического развития в выполнении глав
ной задачи - и в следующем тысячеле
тии быть центром образования, науки и 
культуры в регионе.

ПЕТР СЕРАФИМОВИЧ 
КАБЫТОВ, профессор, 
первый проректор СамГУ:

Сбылась мечта самарской интел
лигенции и можно с полной уверен
ностью констатировать, что Самара, 
наконец-то, стала университетским 
городом. Как это ни парадоксально, 
наш университет имеет три даты 
рождения. Его история началась с 
августа 1918 г. и из-за финансовых 
трудностей прекратилась в 1927 г. Но 
он дал жизнь сельскохозяйственно
му, медицинскому и педагогическо
му институтам, которые возникли в 
конце 20-х - начале 30-х годов. Мож
но по-разному оценивать шестиде
сятые годы XX столетия. Некоторые 
говорят о застое в экономике и в 
культурной жизни народа, но, на са
мом деле, застоя не было. Если го

ворить о системе высшего образова
ния, то в конце 60-начале 70-х гг. по
явились десятки новых университе
тов, и в том числе н ар  куйбышевс
кий, ныне самарский. Созидание 
нового университета оказалось делом 
многих людей- партийных и советс
ких работников, преподавателей и со
трудников, а самое главное -  первых 
студентов, которые своим энтузиаз
мом и трепетным отношением к уче

бе заложили прочные университетс
кие традиции. В то время юными 
были не только студенты, но препо
даватели, начинавшие свою карьеру 
в никому тогда еще неизвестном уни
верситете. Сейчас это седовласые про
фессора и доценты, создатели новых 
научных направлений, руководители 
кафедр, деканы факультетов. Их вклад 
в создание университета весом.

Университет сумел не только выс
тоять в новых экономических услови
ях, но и стать крупным центром об
разования, науки и культуры в Повол
жье. Тем самым заложена прочная ос
нова для дальнейшей деятельности.

Поздравляю с 30-летием Самар
ского госуниверситета студентов, со
трудников, преподавателей и всех на
ших выпускников и желаю процвета
ния нашему вузу.

Всероссийский турнир игры “Дельта” через Интернет
в  октябре-ноябре 1999 г. в 

ознаменование своего 30-ле
тия Самарский госуниверси- 
тет проводит посредством 
глобальной компьютерной 
сети Интернет Всероссийс
кий турнир по деловой игре 
“Дельта” на призы 30-летия 
СамГУ. В турнире принима
ют участие команды из Ир
кутска, М осквы, Самары, 
Уфы, Тольятти, Обнинска,

Нижнего Новгорода, Магни
тогорска, Новосибирска, Ки- 
неля.

После финальной игры 20 
ноября будут подведены ито
ги и объявлены победители 
турнира. Команда-победи
тельница получит вещевой 
приз на сумму 5000 руб., вы
деленный ректоратом Сам
ГУ. Все участники игры по
лучат дипломы и сувениры с

символикой СамГУ.
Результаты компьютерной 

игры будут размещены на 
сервере Фонда Хайнца Ник- 
сдорфа по адресу: 

www.nixdorf.ru, а также на 
сервере Самарского госуни
верситета по адресу: 

ssu.samara.ru 
Организаторы турнира на

мерены просить Фонд Хайн
ца Никсдорфа финансиро

вать турнир в будущем и про
водить игру ежегодно.

Деловая иф а “Дельта” че
рез Интернет помогает моло
дым людям получить знания 
в области экономики пред
приятия и создания собствен
ных фирм. Она пользуется 
большой популярностью сре
ди молодежи.

Н.М АЙСКАЯ.

http://www.nixdorf.ru


Профессора Самарского унпверсптета

Алексей Данилович Ершов родился 14 июня 1912 г, в 
городе Барнауле Алтайского края. Интерес к физике 

и математике, склонность к творческой и исследовательской 
работе сформировались у Алексея Даниловича еще в школь
ные годы и не угасали на протяжении всей жизни. После 
окончания средней школы в 1930 г. он без колебаний по
ступил учиться в Томский государственный университет на 
физический факультет. В университете его покорила теоре
тическая физика, исследования по фундаментальным про
блемам физики. В 1935 году Алексей Данилович успешно 
окончил Томский государственный университет, где специ
ализировался по кафедре “теоретическая физика”. Во время 
обучения Алексей Данилович проявил себя как весьма та
лантливый. подающий большие надежды студент и поэтому

Алексей

плен. Две попытки побега из плена были неудачными и усу
губили положение пленного в лагере. Алексей Данилович 
был освобожден из плена частями Красной Армии 9мая 
1945года. После демобилизации из рядов Советской Армии 
в 1946 году Алексею Даниловичу разрешили жить и рабо
тать на специализированном предприятии в городе Чирчике 
Ташкентской области. Возможность вернуться на кафедру те
оретической физики в Казахский государственный универси
тет в город Алма-Ату Алексей Данилович получил лишь в 
июне 1947 1 ода. Родные и друзья помогли найти и перевез
ти из Ленинграда его семью, а в конце июня Алексей Да
нилович блестяще защитил кандидатскую диссертацию.

В 1951 году ректор Астраханскогопедагогического ин 
ститута. давний друг Алексея Даниловича, попросил 

его возглавить кафедру общей и теоре
тической физики, где он успешно рабо
тал до 1956г. В 1957г. Алексей Дани
лович был избран по конкурсу на долж
ность заведующего кафедрой теоретичес
кой физики Дальневосточного государ
ственного университета, которой и ру-

отно1иеиия к фундаментальным проблемам физики на всю 
свою жизнь. Алексей Данилович всегда любил вспоминать 
научные семинары, спецкурсы этого периода. Они всегда со
провождались активными, весьма демократичными дискус
сиями, обсуждениями, а завершались, как правило, но на
стоянию сторожа, который напоминал о позднем часе и не
обходимости соблюдать режим работы университета. Об
менное взаимодействие, метод вторичного квантования, вза
имодействия в физике элементарных частиц, ядсрной физи
ке, квантовой химии - эти фундаментальные проблемы тео
ретической физики потрясли юношу и увлекли его, несмот
ря на то, что вокруг этих вопросов в столице велись весьма 
жесткие дискуссии об их философском содержании и перс
пективе развития (которые, к сожалению, не всегда завер
шались мирным научным исходом).

В тридцатые годы Ершов А.Д. выполнил ряд блестя 
щих работ, которые были опубликованы в ведущих на

учных журналах Германии. В последующие годы Ершов А.Д. 
написал и опубликовал работы по различным вопросам тео
ретической физики

Под его непосредственным

после окончания университета, в 1935г., был за
числен сотрудником теоретического отдела Си
бирского физико-технического научно-исследо
вательского института и одновременно был при
нят в штат кафедры физики на должность асси
стента Томского медицинского института.

Осенью 1937 г. ему предложили заведовать ка
федрой общей и теоретической физики Омского 
педагогического института..В 1939г. приказом по министер
ству высшего образования был переведен на работу в Ка
захский государственный университет (г, Алма-Ата) в свя
зи с формированием в этом университете кафедры теорети
ческой физики. В этот период Алексей Данилович подгото
вил к защите диссертацию на степень кандидата физико- 
математических наук по теоретической физике. Диссертация 
подводила итог его исследованиям в области квантовой ме
ханики, квантовой теории поля и их приложениям к реше
нию проблем ядерной физики и квантовой химии. Активная 
научная, педагогическая, организационная деятельность мо
лодого ученого была прервана 5 февраля 1940г, призывом 
на действительную военнукт службу в Красной Армии. Он 
был направлен в воинскую часть в Белоруссию, в город 
Минск,

В конце апреля 1940 г. Алексея Даниловича отпустили на 
побывку на семь дней к жене Галине Михайловне, трехлет
ней дочери Инне и к только что родившемуся сыну Олегу. В 
эти первомайские, праздничные дни счастливая семья не мог
ла и предполагать, что следующая их встреча состоится толь
ко через семь лет.

А лексей  
Данилович 
вернулся в 
свою воинс
кую часть в 
г о р о д  
Брест, и в

Данилович
влиянием развитие теорети

ческой физики в КГУ 
также пошло по пути 
проведения фундамен
тальных исследований. 
Прежде всего, были 
установлены научные 
контакты с кафедрами 
теоретической физики

п е р в ы й  
день вой
ны. 22 
июня 1941 
г., в соста
ве этой чаг 
сти всту
пил в бой, 
В августе - 
се н тяб р е  
1941г. он 
участвовал 
в обороне 
города Ки
ева. где 
его воин
ская часть 
была окру
жена, а 
при по- 
п ы т к е  
выйти из 
о к р у ж е 
ния, был 
захвач ен  
немцами в

ководил до мая месяца 1969г. Двенадцатилетний пе
риод работы в Дальневосточном государственном 
университете был весьма активным с точки зрения 
реализации Ершова А.Д. как ученого, педагога, орга
низатора, Он работал деканом физико-математичес
кого факультета, проректором по учебной и научной 
работе. Он был избран председателем президиума 
Приморского краевого всероссийского педагогическо
го общества, неоднократно избирался депутатом гор
совета, райсовета. За активную работу Алексей Данилович 
был награжден медалью за трудовую доблесть, ему много
кратно объявлялись благодарности министра ВССО РСФСР. 
В этот же период ВАК МВССО СССР присвоил Ершову 
Алексею Даниловичу ученое звание профессора по кафедре 
теоретической физики.

Стечение многих обстоятельств вынуждает семью Ершова 
переехать из Приморского края в Европейскую часть СССР. 
Его пригласили работать в Калининфадский государствен
ный университет, где он в мае 1969г. успешно прошел по 
конкурсу на должность заведующего кафедрой теоретичес
кой физики. К этому времени семья временно переехала в 
Ленинград. Алексей Данилович, познакомившись в Калинин
граде с университетской кафедрой, где предстояло ему рабо
тать, осмотрев персональную виллу, которая выделялась ему 
для проживания, приехал в Москву, в министерство, для за
вершения оформления некоторых документов по своему пе
реводу. Здесь он и встретился впервые с Медведевым Алек
сеем Ивановичем, ректором Куйбышевского государствен

ного университета, который дол
жен был начать функционировать 
с 1 сентября 1969г. Представляет
ся весьма загадочны.м, какими ар
гументами, какими словами Мед
ведев А.И, мог убедить Ершова 
приехать со своей семьей в Куй
бышев и начать формировать но
вую кафедру, новый факультет в 
открывающемся университете! 
Ведь Куйбышевский государ

ственный университет в это время не 
имел собственного здания, кабинет ректора находился в кро
шечной комнате строительного института, а ректор Медве
дев А.И. не только не имел возможности предоставить про
фессору Ершову А.Д. виллу, но затруднялся выделить про
стую квартиру в городе.

Алексей Данилович Ершов был зачислен в штат КуГУ 20 
мая 1969 г. В КуГУ Алексей Данилович начал работать как 
зрелый ученый, педагог, имеющий большой опыт организа
ционной работы и как мудрый человек, воспитатель. Имен
но это обстоятельство и позволило сформировать кафедру об
щей и теоретической физики, как кафедру, на которой ак
тивно ведутся фундаментальные научные исследования по те
оретической физике и преподаются курсы общей и теорети
ческой физики на современном научно - методическом уров
не.

Научные интересы Алексея Даниловича сформировались 
в студенческие годы в Томском государственном уни

верситете на кафедре теоретической физики, и он был ве
рен им на протяжении всей своей жизни. По стечению об
стоятельств, в Томский государственный университет в этот 
период приехала работать группа талантливых физиков - те
оретиков. Среди них были такие известные советские физи
ки, как Иваненко Д.Д. и Добрецов Л.П.. Интеллектуальный 
потенциал этих активно работающих молодых ученых про
извел на Алексея Даниловича столь благотворное влияние, 
что он сохранил импульс восторженного, вдохновенного

Ершов
МГУ. На специализации теоретическая физика были введе
ны такие дисциплины как: методы квантовой теории поля, 
теория групп и ее приложение в современной физцке, фун
даментальные проблемы классической и квантовой статис
тической физики.

Готовились и защищались дипломные работы по фунда
ментальным проблемам теоретической физики. Алексей Да
нилович не ошибся, смело поручив разработку этого комп
лекса спецкурсов тогда совсем молодым преподавателям Го
рохову A.B. и Данилюку Б.В., которые оправдали доверие, и 
сумели это сделать на самом высоком научно - методичес
ком уровне. Ершовым была открыта аспирантура на кафед
ре. Темы аспирантских работ также в основном касались 
HccneaoBaiiHfi по фундаментальным проблемам теоретичес
кой физики. Конечно, это принципиальное развитие научно
го направления на кафедре не исключало категорично про
ведение прикладных исследований в физике и её приложе
ниях. На кафедре традиционно стали проводиться исследо
вания по договорам с предприятиями Самары.

Ершов А.Д. был блестящим педагогом и можно с уверен
ностью сказать, что это был один из лучших лекторов выс
шей школы. Талант педагога в нем был от Бога. Он начал 
работать преподавателем, будучи еще 19 летним студентом 
на подготовительных курсах при университете. Больше он 
любил преподавать теоретическую физику. За период своей 
педагогической деятельности он разработал и прочитал все 
разделы теоретической физики. Его лекции всегда были тща
тельно продуманы, красиво, грамотно написаны. Ряд разра
ботанных курсов был издан как учебно-методические посо
бия для студентов физических специальностей университе
тов. Любимым его разделом теоретической физики была, ко
нечно, квантовая механика, которую он знал со всеми дета
лями, нюансами, как в историческом развитии, так и в струк
турно - логическом аспекте. На вопрос, почему он не издал 
учебное пособие по квантовой механике или квантовой тео
рии поля, он, задумавшись, отвечал: “Нужно еще подумать, 
поработать Алексей Данилович необыкновенно ответствен
но относился к своим выступлениям, лекциям, и тем более к 
издаваемой печатной продукции, В КуГУ ему пришлось чи
тать курс общей физики, и как - то он признался, что дав
ненько ему этого не приходилось делать, ведь в последний 
раз он его читал в 50 годы. Однако, имея широкий круго
зор, эрудицию, фундаментальную подготовку, он разработал 
и прочитал весь курс обшей физики для студентов физиков 
с 1 по 3 курс. К лекциям он готовился откровенно, не толь
ко не стеснялся этого занятия, а более того, считал, что это 
главное в деятельности преподавателя вуза. По вечерам он 
сидел в кабинете, обложенный десятками книг, тщательно 
подбирая материал для очередной лекции. При этом на по
мощь ему приходила его великолепная домашняя библиоте
ка, в которой были все книги по физике, начиная с конца 19 
века и по 60 годы включительно. Например, журнал “Успе
хи физических наук” был в полном комплекте с момента на
чала его издания. Подготовка к некоторым лекциям иногда

(О кончание на ст р.З)
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занимала время до утра, а утром, освежив себя холод
ной водой, он сосредоточенно шел на лекцию, как на 
самый ответственный момент своей работы. Все лек-

Алексей
ции читались легко, 
доступно, понятно.
Алексей Данилович 
никогда не пользо
вался шпаргалкой
на лекции, какой бы сложной в математическом аспекте 
она не была. Он считал, что самое унизительное - это 
то, что преподаватель не владеет свободно, легко тем 
материалом, который излагает студентам. Он видел суть 
лекции в том, что преподаватель демонстрирует высший 
уровень компетентности в излагаемом материале. Толь
ко в этом случае лекция будет полезна для студента, и 
только тогда преподаватель может увлечь студента. Для 
молодых преподавателей была поучительна его методи
ка изложения материала в лекциях: формулировка про
блемы, опиеанис подходов к ее решению, аргументация 
выбранного подхода к решению, сопоставление получен
ных результатов с экспериментом с перспективой разви
тия изучаемой проблемы. Лекции представляли не фор
мальное изложение содержания изучаемого материала, а 
демонстрацию научного поиска, обучение стилю мыш
ления в физике.

Ершов А.Д. всегда видел учебный процесс и воспита
тельную работу как единое целое. Особенностью курсов 
по теоретической физике является чрезвычайно жесткая 
логическая последовательность изложения материала.

Данилович

межличностных отношений для него было важнейшей за
поведью. Наблюдая работу молодых преподавателей, он вни
мательно читал конспекты их лекций, посещал учебные за
нятия и снисходительно относился к тому, если в первый 
год чтения лекций в изложении и методике и.мелись изъя

ны. Но в последующем, если преподаватель не совер
шенствовал свой курс и не обеспечивал необходимый 
уровень организации учебного процесса, Алексей Дани
лович находил формы и методы замены преподавателя, 
которые его не травмировали, не унижали. При обще
нии с людьми Алексей Данилович настраивался на то,

чтобы понять человека, 
понять мотивацию его 
поведения, и это позво
ляло ему во многих 
случаях обходить конф-

Ершов
ликтные ситуации. Примечательно то, что даже при обще
нии с оппонента.ми, он так же находил силы, чтобы объек
тивно оценить мотивы конфликта.

Развитие физического факультета было положено от 
крытием кафедры общей и теоретической физики в мае 

1969 года. На уровне ректората был утверждён перепектив- 
ный план формирования физического факультета, который 
предусматривал открытие специализаций, кафедр в соответ
ствии с нуждами и заказами региона, подбор штатов для 
них и приобретения оборудования. Вся эта сложная и весь
ма деликатная организационная работа была возложена на 
кафедру общей и теоретической физики или, более конк
ретно, на Ершова А.Д.. Итогом многолетней работы яви
лось вьщеление из состава кафедры предусмотренных пла
ном развития специализаций и кафедр: физика твёрдого тела 
и металлофизика, оптика и спектроскопия, радиофизика и 

Каждая лекция формирует систему понятий и фактов, радиоэлектроника, физика полупроводников и диэлектриков, 
необходимых для раскрытия последующих тем. Ясно, что процесс формирования специализаций и кафедр шёл на- 
если студент не будет читать конспект лекции ретуляр- естественно, безболезненно, успешно, что все пола

гали, будто бы иначе и быть не могло. Специализации были 
обеспечены не только штатом квалифицированных препо
давателей, еотрудников, но и оборудованием, как для про
ведения учебных занятий в спецпрактикумах, так и для про
ведения фундаментальных научных исследований. Алексей 
Данилович, как организатор, имел дар проницательно и 
объективно определять талант и возможности начинающих 
работать молодых преподавателей и фактически не ошибал
ся. К примеру, с его подачи только что окончившего аспи
рантуру Алимпиева В.Н. направили на административную 
работу руководителем отдела науки университета, и он бле
стяще раскрыл свой талант руководителя, администратора, 
поднявшись впоследствии до уровня заместителя министра 
правительства России.

но, то как бы он ни был талантлив, через несколько лек
ций он потеряет логику изложения, и сложные лекции 
абсолютно не будет понимать. Общение со студентами 
потеряет свою содержательность, лекция превратится 
просто в диктант. Чтобы этого избежать, Алексей Дани
лович вопреки всем канонам высшей школы, проводил 
контрольные работы периодически прямо на лекции, 
причем он предварительно сообщал и день, и тему кон
трольной работы. Па контрольную работу уделялось 10, 
самое большее 15 минут. Собрав контрольные работы, 
он их внимательно проверял и выставлял оценки в свою 
тетрадь, и горе было тому студенту, который их не пи
сал или писал на "неудовлетворительно”. Студенты это 
поняли, контрольные работы выполняли все, и все ра
боты были выполнены на “хорошо” и “отлично”. Я 
понял, что ряд студентов не сами пишут контрольную 
работу, а делают домашние заготовки, так называемые 
"бомбы”, и сдают их Алексею Даниловичу. Мне стало 
обидно, что Алексея Даниловича так легко обманывают. 
И вот в одной из бесед я, молодой декан, набрался сме
лости и решил ему все рассказать, “раскрыть глаза”: 
“Алексей Данилович, вот студент Н. на занятия ходит 
плохо, сессию сдает с трудом, а ваши контрольные ре
гулярно пишет на "хорошо”. Наверное, он делает дома 
заготовки, переписывает, а потом сдаез- вам!” Алексей 
Данилович искрометно улыбнулся и сказал: “ Ну, что 
вы так сердито на него? Ведь он не пиво пил в этот 
вечер, а сидел и составлял конспект моей лекции. Мо
жет. хоть какая польза и будет!” И, бесспорно, он был 
прав. Его лекции студенты усваивали блестяще. Для 
объективности оценки он всегда приглашал нас прини
мать экзамен вместе с ним, и мы видели, что успевае
мость студентов действительно была значительно выше, 
чем у других преподавателей.

Студенты физфака любили Алексея Даниловича за его 
преданность науке, за квалифицированное и интересное 
проведение учебных занятий, чтение лекций, за добро
желательное, честное и объективное отношение к ним. 
за его сдержанность и солидность. Как - то мне, моло
дому начинающему декану, он позволил на последних 
.минутак своей лекции выступить перед курсом с неко
торыми организующими указаниями, а затем мы вдвоём 
перешли в его кабинет. По-вшшмому, моё выступление 
перед студентами, было горячим, не сдержанным, что 
ему не понравилось, и он задумчиво сказал: “ Да, труд
но работать со студентами, но декан, прежде всего, дол
жен быть мудрым отцом для них. иначе им совсем бу
дет плохо".

Ершов А,Д., будучи руководителем кафедры, никогда 
НС позволял себе читать нотации, «говорить правду в 
глаза», нервничать при подчиненном. Он считал это 
принципиально не допустимым. Для него было харак
терным крайне уважительное отношение к преподавате
лям. сотрудникам, студентам и даже к своим оппонен
там. Соблюдение этики служебных отношений и этики

Вечерами Алексей Данилович всегда работал в каби 
неге за любимым скромным рабочим столом с зелё

ным сукном, в своём любимом кожаном кресле. Простор
ный кабинет, стеллажи с книгами вдоль стен, мягкий зелё
ный свет старомодной настольной лампы, доброжелатель
ная тишина в квартире создавали хорошие условия для ра
боты. Семья была надёжным тылом для Алексея Данилови
ча, здесь его всегда понимали, любили, и все дружно помо
гали преодолевать барьеры, с которыми ему приходилось 
сталкиваться. В семье была необыкновенно демократичная 
обстановка при обсуждении проблем, событий, её в замет
ной степени смягчал Алексей Данилович утончённым юмо
ром и приятной улыбкой. Галина Михайловна, жена, хозяй
ка дома, женщина с аналитическим и критическим умом со 
студенческих лет всегда была самым близким, верным и 
надёжным другом для Алексея Даниловича.

Как - то в одной беседе, я по молодости неосторожно 
позволил себе сказать: “ Алексей Данилович, не повезло вам 
чуть - чуть по жизни, ведь если бы вы оказались в Москве 
в научном институте, то, пожалуй, имели бы большие ус
пехи в творческой работе!” Алексей Данилович после пау
зы, подумав, сказал: “ А может быть, наоборот, мне повез
ло?”

Ершов Алексей Данилович честно и достойно прожил 
жизнь. Одним из итогов его творческой деятельности стало 
создание в Самарском государственном университете кафед
ры общей и теоретической физики, на которой проводятся 
фундаментальные научные исследования по теоретической 
физике, в тесном сотрудничестве с ведущими отечествен
ными и зарубежными научными центрами. Кафедра достой
но обеспечивает преподавание дисциплин университетского 
профиля. Задача последующих поколений сохранить это цен
ное, нежное дерево высокой культуры.

АЛЕКСАНДР БИРЮКОВ, 
зав. кафедрой 

общей и теоретической физики.

Глас вопиющего^ 
рши Несчастный 
пятикурсник
Это крик о помощи. “SOS!”- кричу я. “S 0S!”-KpH4ar 

пятикурсники. Удивлены? “О чем могут просить эти 
взрослые уже люди, специалисты?” - недоуменно спро
сите Вы. И в самом деле, нм нужны деньги? Нет работы? 
Не хотят учиться?..

Нет. Нет. И нет.
Мы ,социологи пятого курса, хотим учиться! Очень 

хотим! Это наш последний год, и только сейчас начина
ешь понимать; что жить не можешь без универа, без Обл. 
Библ. Скоро все это закончится, но пока... А пока нужно 
писать диплом. А для этого необходимо прочитать мно
го, много, много книг. Где же взять столько? Правильно, 
в библиотеке, в любимой Обл.Библ.

А теперь представьте себе эту грустную картину. Пяти
курсник, воодушевленный разговором с научным руково
дителем, мчится в любимую читалку со списком литера
туры. А списку этому нет конца. Но мужественный пяти
курсник жаждет увидеть все эти книги, взять их в свои 
юные руки, пролистать раз, другой. Третий... Быть мо
жет, в этом (или в другом фолианте) он найдет ответы на 
все вопросы. Это азарт! Вот сейчас! Но...Стоп.

“Куда это Вы? Пятикурсник? Ну и что? Больше пяти 
требований не принимаем,” - бросит библиотекарь с тре
тьей кафедры читального зала. В книгохранении еще 
хуже: не больше трех книг. Много? Мало! Это очень, очень 
мало. К тому же в воскресенье читатель третьей кафед
ры не имеет права заказывать литературу в книгохране
нии.

- Да что ж, у пятикурсника совсем не осталось серого 
вещества в его умной головке? -  недоуменно спросите Вы.

- Ведь студентам выпускного курса, согласно правилам 
библиотеки, можно сменить третью кафедру на первую. 
Но и пятикурсник не дурак. И у него мелькнет спаситель
ная мысль о переводе на первую кафедру. И вот, надеясь 
на помощь, он мчится вниз, в отдел перерегистрации:

- Девушка, милая, - заискивающе улыбнется студент, - 
я учусь на пятом курсе, переведите меня, пожалуйста, на 
первую кафедру. В ответ библиотекарь, смерив бедного 
студента уничтожающим взглядом, изречет:

-Когда у Вас диплом?
-Защита в июне, но сдать нужно в апреле, -спохваты

вается пятикурсник.
-Ну, вот зимой мы Вас и перерегистрируем.
-А ... а когда же мне писать диплом? Мне нужны книги. 

Много книг. А на третьей кафедре не...
-У нас перерегистрация в январе. Ничем не могу по

мочь.
Такая вот история. А теперь скажите, зачем нужны та

кие правила, которые вроде бы должны помочь, но от ко
торых никакого толка?

И как быть несчастному пятикурснику?
Говорят еще, что современная молодежь не желает 

учиться, мало читает, да и вообще... не та. А мы хотим 
учиться, хотим читать, мы просим о малом: дайте нам 
возможность читать больше!

“SOS!” - быть может, кто-нибудь услышит...
ЕЛЕНА РОГАЛЕВА, пятикурсница.

Предлагаю тему
Когда в стране происходят неприятные события, ведущие 

к ухудшению жизни народа, усиливается интерес к истории 
и предсказаниям будущего.

Тогда пользуются вниманием астрологи, гадалки и т.д. Но 
есть и научные подходы к вечным проблемам “’’Что было?», 
«Что будет?” . Теория Льва Гумилёва не только осмысливает 
историю Евразии, но и позволяет прогнозировать будущее, 
а также вырабатывать рекомендации на тему “Что делать?” .

Судя по статье “Доллары и Россия” (№3,6 “Самарский 
университет”), в нашем университете есть студенты, кото
рые умеют и думать, и доступно излагать свои мысли. Мо
жет быть, найдётся такой студент, который напишет изящ
ную, но серьёзную статью о теории Гумилёва и о России? 
Мне кажется, что такая статья будет интересна и познава
тельна для многих студентов и сотрудников нашего вуза.

ТАМАРА СКРЯБИ Н А , 
инженер каф едры  общей и теоретической физики.
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Уроженец села Жигули Ставропольского района  
Самарской области Ленар Васильевич Храмков за
кончил педучилищ е и ист орико-филологический  
факультет Самарского педагогического институ
та. Работал бригадиром тракторо-полеводческой 
бригады на Целине, учителе.ч и директоро.м шко
лы. Закончив аспирантуру, 5 лет  преподавал в Са- 
.марско.п педагогическо.ч институте. Кандидатс- 
куш диссертацию защитил в 1965 г., докторскую  
-  в 1974 г. Заазуж еиный деятель науки Российс
кой Федерации, доктор исторических наук, про
фессор, действительный член Академии гумани
тарных наук и Академии военных наук. Специа
лист по истории Великой Отечественной войны, 
истории Поволж ья. 23 года заведует  кафедрой  
отечественной истории и историографии на ис
торическом факультете СамГУ. Автор 240 пуб
ликаций. Всю свою жизнь совмещал научно-педа
гогическую деятельность с административной. 10 
лет (с 1 .чарта 1984г. по I марта 1994г.) прорабо
тал рекпюро.ч Са.чГУ. В настоящее время зани- 
.нается научно-недигогической деятельностью.

С первых дней непосредственный участ ник и сви
детель основных событий возрожденного Самар
ского госуниверситета, Ленар Васильевич также 
изучает историю предшественника нашего вуза -  
первого Самарского университета.

-  Что Вы мож ете сказать об атм осф ере, царивш ей  
в годы создаинн С ам арского университета?

- В 50-е годы, будучи студентом, аспирантом, я толь
ко слышал о существовании старого Самарского уни
верситета. Сведения были небольшими и очень отры
вочными. Университет казался легендой, хотя интер
вал во времени был небольшим. У меня преподавате
лем был профессор Яковлев Николай Николаевич. В 
свое время он был студентом этого университета и имел 
диплом N13. Мне пришлось встречаться с другим сту
дентом университета, который учился на физико-мате
матическом факультете, а потом перешел на медицинс
кий факультет в Саратове. Это Тихон Иванович Бро
шевский - известный врач, профессор, Герой Социа
листического Труда, член-корреспондент Академии 
Наук. Через дорогу от нашего университета располага
ется глазная клиника, носящая его имя. Эти люди 
много рассказывали о старом Самарском университете, 
об энтузиазме, который царил в нем.

В 60-е годы среди самарской интеллигенции цирку
лировали слухи о возможном открытии, а, по сути, воз
рождении университета в Самаре. Прямо скажем, этот 
вопрос настойчиво ставился в основном технической 
интеллигенцией, ратовавшей за создание в городе тех
нического университета. Я думаю, тогда правильно по
ступило и руководство области, и министерство, и пер
вый ректор университета, поставившие вопрос о созда
нии в Куйбышеве классического университета, в кото
ром были бы гармонично представлены естественные и 
гуманитарные науки.

Администрация появилась осенью 1968 г., когда уни
верситет располагался в двух комнатах строительного 
института. С июля по ноябрь 1968г. “штат” универси
тета состоял из 2-х человек -ректора и его секретаря.

В январе-феврале стали набирать сотрудников. Я при
шел 1 апреля 1968 г., когда уже был не только ректор, 
но и проректоры, главный бухгалтер. На первом проф
союзном собрании сотрудников нас было 6 человек. 
Первый набор осуществлялся на четыре специальнос
ти- математика, физика, история, русский язык и лите
ратура. Через год открылись; биология, химия, юрисп
руденция, романо-германская филология.

Энтузиазм при открытии университета у определен
ной части интеллигенции был очень велик. Этот воп

рос обсуждался и в печати. Решение об открытии в Куй
бышеве университета, которое состоялось в 1966 г., выз
вало тоже большой интерес. Вышло постановление, пре
дусматривавшее в короткий срок строительство учеб
ных корпусов, квартир для преподавателей, универси
тетского комплекса. Но, к сожалению, оно не было пол
ностью реализовано. За 4,5 месяца (апрель-август 
1968г.) вместо задуманного комп
лекса вначале было построено 
лишь типовое школьное здание на 
ул. Осипенко, на высоком волжс
ком берегу. Там и работал вуз два 
первых учебных года. В ряде до
мов были выделены квартиры для 
преподавателей. Ректором универ
ситета был приглашен ректор Ки
шиневского университета Алексей 
Иванович Медведев. Параллельно 
с набором специалистов сразу ста
ли направлять в целевую аспиран
туру выпускников нашей области, 
а также отличников Казанского,
Саратовского, Воронежского, Но
восибирского, Московского уни
верситетов с направлением их на 
работу в наш университет. Приблизительно половина 
этих аспирантов потом к нам и приехала.

Я считаю, что решение об открытии университета на 
чистом месте, а не на базе какого-то вуза было абсо
лютно правильным. В первые два-три года преподава
телями университета стали опытные преподаватели и 
выпускники аспирантур 19 высших учебныХ:заведений. 
С самого начала это дало возможность лфсЗрмировать 
очень работоспособный коллектив, который .унаследо
вал традиции различных научных школ; ведущих уни
верситетов страны. Если бы все специалиигърбьши толь
ко из Куйбышева, это бы значительно снизило науч
ный уровень. Для работы в университете нужны были 
выпускники старых классических университетов, с бо
гатыми традициями, солидными научными школами. 
Это сразу позволило вести преподавание на современ
ном высоком университетском уровне. Большая часть 
первых преподавателей имели связи со своими аспи
рантурами, докторантурами, со своими учителями. Они, 
в ‘Свото очередь, приглашали; нов'Ых мояо'дых людбй, 
окончивших аспирантуры этих вузов. Эти связи сохра
нились и по настоящее время.

Я думаю, каждому факультету нужно отдать должное 
тем людям, которые были отцами-основателями спе
циальностей. Сейчас их практически никого нет в жи
вых. Это Дмитрий Иванович Алексеев (русский язык), 
Виктор Алексеевич Бочкарев (литература), Алексей Да
нилович Ершов (физика), Ефрем Игнатьевич Медведев 
(история), Степан Павлович Пулькин (математика).

Опытным ученым, умудренным человеком приехал в 
Куйбышевский университет Алексей Данилович Ершов. 
К тому времени он проработал в Томске, в Астрахани, 
проректором и профессором физики стал в Дальнево
сточном университете. Алексей Данилович сы фал очень 
важную роль в организации методической работы в уни
верситете, в постановке учебного процесса. Он был 
первым председателем профсоюзного комитета универ
ситета. Его опыт и авторитет сыграли громадную роль 
не только при организации физического факультета, но 
и в постановке учебно-педагогической деятельности и 
на других специальностях. Основателями
математического факультета по праву должны считать
ся профессор Степан Павлович Пулькин и доцент Игорь 
Иванович Александров. Ни одного из них, к сожале
нию, нет в живых. Ушли из жизни первые профессора 
химико-биологического факультета -Людмила Федоров
на Мавринская и Юрий Николаевич Иванов.

В организации юридического факультета очень важ
ную роль сыграл профессор Николай Иванович Коня
ев. Почти с самого начала на юридическом факультете 
работает профессор Семен Абрамович Шейфер.

Я думаю, хорошо бы в память о профессорах -осн о
вателях факультетов - назвать их именем аудитории, 
оформить в них памятные уголки с портретами, крат
кими биографиями.

Скоро влились в коллектив тогда еще Куйбышевско
го университета такие блестящие специалисты, ставшие 
потом профессорами, академиками, как Вадим Нико
лаевич Борисов, Владимир Александрович Конев. А 
позднее -  профессор Валентин Евгеньевич Воскресенс
кий, другие профессора. Особенно необходимо отметить 
роль доцентов Антонины Ивановны Волокитиной, Свет

ланы Сергеевны Юлаевой, преподавателей Макуриной, 
Гавриловой и доцента Антонины Александровны Харь
ковской в постановке преподавания иностранных язы
ков.

С середины 70-х годов начинается активная защита 
кандидатских диссертаций, а потом нарастает и защита 
докторских диссертаций.

РАБОТАТЬ НА

ЗЕМСТВУ
Интервью с Ленаром

в  первый год коллектив был небольшой: 200 студен
тов и 17 преподавателей. Администрация, сотрудники 
-  все друг друга хорошо знали. В то время организо
вывались субботники, ежегодно работали студенческие 
строительные отряды, проходили профсоюзные, партий
ные, комсомольские собрания. Проводились собрания, 
посвященные памятным датам. В Драматическом теат
ре торжественно прошло открытие университета. От
мечались различные памятные для страны даты -  го
довщины революции и создания государства. Сейчас 
уже можно месяцы и годы не увидеть некоторых кол
лег, поскольку занятия проходят в разных корпусах. 
Тогда общение было ежедневным, и поводов для этого 
было предостаточно. Помню, к началу первого учебно
го года в университете не было ни одного стула. 30 
августа я выпросил в горкоме партии 250 стульев. При
везли мы их с профессором Юрием Николаевичем Ива
новым и разгрузили вдвоем. Разгрузочные работы ве
лись всеми: и студентами, и преподавателями. Царило 
сознание того, что делаётся общее дело. Первые книги 
для университета я отбирал в запасниках областной 
библиотеки. Велась широкая закупка книг. Различные 
библиотеки просто дарили нам книги. Были и курьезы: 
например, грузинский университет прислал книги на 
грузинском языке.

Началась эпопея возведения университетских корпу
сов и общежитий. Строились они в значительной сте
пени руками студентов и сотрудников. Конечно, строи
тельные дела отвлекали от учебы и занятий наукой. Об
щественными работами приходилось тогда заниматься 
достаточно много. Ежегодно осенью студенты помога
ли убирать картофель. Организовывались строительные 
отряды, которые посылались на Камчатку, на Дальний 
Восток, в Западную Сибирь. Мне хочется особенно от
метить первых руководителей студенческих универси
тетских общ ественны х организаций. Это Т атьяна 
Шамбарова и Юра Квасов. Работать им приходилось 
много. Первые студенты были энтузиастами. Конечно, 
подготовлены они были не чета нынешним, но энтузи
азм перекрывал многое. Более половины первых трех 
выпусков историков стали кандидатами, а некоторые 
докторами наук. На других специальностях меньший 
процент. Это специфика специальностей. На историков 
в те времена был большой спрос. Шли они и в политэ
кономы, и в философы, и в культурологи, и в социоло
ги. Естественно, становились и историками партии, и 
гражданскими историками. Сейчас из пяти защищен
ных докторских диссертаций в педагогическом уни
верситете по истории только один выпускник педагоги
ческого университета, четверо -наш и выпускники.

Энтузиазм был громадный. Тогда мы внушали сту
дентам: “Вы будете лицом университета. Некоторым из 
вас предстоит работать преподавателями университета” . 
Так и случилось. Сейчас большая часть деканов -  вы
пускники нашего университета. Виктор Яковлевич Мач- 
нев, Глеб Львович Рытов, Валерий Владимирович Ивах- 
ник — все это наши выпускник. Долгое время деканами 
были также наши выпускники: Виталий Петрович Гарь- 
кин (сейчас проректор по учебной работе) и Валерий 
Петрович Баракин.

Власти при всех недостатках занимались университе
том. Тогда что-либо построить без участия областных.
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партийных и государственных органов было, конечно 
же, невозможно. Все, что сейчас университет и.меет, 
было построено практически за первое десятилетие су
ществования университета, хотя это лишь треть запла
нированного университетского комплекса.

Преподаватели, приехавшие в первые пять-семь лет, 
все были обеспечены жильем. Потом регулярно, еже-

)

ПОЛЬЗУ ГОРОДУ, 

и ОТЕЧЕСТВУ
Васильевичем Храмковым

годно, до 90-х годов университету выделялись 3-4 квар
тиры в год. Университет по долевому участию постро
ил 12-этажный дом (48 квартир).

- Первые студенты и преподаватели университета 
неоднозначно оценивают первого ректора университета 
Алексея Ивановича Медведева. В свое время его при
числяли к сталинистам. Известно, что он не устраивал 
и местные органы власти, в частности обком партии. 
Известно также, что должность ректора он оставил не 
по собственному желанию.

- Что бы Вы могли сказать о том , каким он был 
рекгюром, человеком?

- Алексей Иванович Медведев, первый ректор Самар
ского госуниверситета, сын своего времени. Он вышел 
из крестьян, родом из-под Сызрани. Тракторист и ком
байнер, офицер и политработник, участник Великой 
Отечественной войны. Человек, безусловно, способный 
и талантливый. Обладал феноменальной памятью. Бле
стящий знаток литературы: он мог наизусть деклами
ровать целыми страницами Пушкина, Лермонтова. 
Алексей Иванович окончили военно-политическую ака
демию, Высшую партийную школу при ЦК и Акаде
мию общественных наук. Работал в ЦК Казахстана и в 
ЦК Молдавии. По своим взглядам, был советским граж
данином, со всеми плюсами и минусами, убежденным 
коммунистом, в университете преподавал историю 
партии. Был человеком высоких моральных качеств, 
организованным, строгим, но с  местными органами 
власти - отделом науки обкома КПСС, с секретарями

»  обкома партии- отношения у него не сложились.
I  г  • П очем у эти отнош ения бы ли слож ны м и?

- Медленно создавалась материальная база вуза, на
рушалось право вуза подбирать ведущих специалистов. 
Без согласования с отделом науки обкома КПСС нельзя 
было принять ни зав.кафедрой, ни ассистента. Это рож
дало конфликты.

Алексей Иванович был человеком самостоятельным 
и не робкого десятка. В ЦК Молдавии он заявил: “Коль 
считаете меня достойным занимать пост ректора, то до
верьте мне подбирать и научно-педагогические кадры”. 
Эта позиция вызывала неприятие и в Самаре. Чашу 
терпения переполнил и ставший известным ему факт, 
что ближайший его помощник регулярно пишет доно
сы на него. До сих пор помню слова Алексея Ивано
вича, сказанные на прощание своему “коллеге” . “За
помните, что доносчиков не назначают ни министра
ми, ни ректорами.,.”

Алексей Иванович стремился к качественному набо
ру студентов и не желал принимать абитуриентов по 
приказам сверху. Он всегда говорил: “Сдавайте экза
мены, выдерживайте конкурс и учитесь на доброе здо
ровье” . Ректор не вставал по стойке смирно, когда ему 
отдавали приказы иногда неделикатного свойства - при
нять кого-то на работу или, наоборот, убрать. Он все
гда говорил, что у коллектива достаточный опыт, что
бы самостоятельно решать эти вопросы. В 1973 г. ему 
было предложено уйти. 1 ноября 1973г. он отдал пос
ледний приказ: “Оставляю должность ректора универ
ситета...”

Поэтому первые дипломы подписывал не он, а но
вый ректор -  профессор Станислав Иванович Мешков, 
который был ректором крайне неудачным. При некото

рых минусах, особенно заметных по прошествии мно
гих лет, даже с нынешних позиций ясно, что Алексей 
Иванович Медведев был опытным руководителем: ко
нечно, помогало то, что до Самары он пять лет был 
ректором Кишиневского университета, имел хорошие 
связи в ЦК партии, хорошие контакты с правитель
ственными чиновниками в министерстве. Это облег

чило создание университета. 
Медведев хорошо знал учебный 
процесс, учебные планы, финан
совую сторону, строительные 
дела и так далее. Как админи
стратор он обладал офомными 
знаниями, которые позволили 
первоначально организовать  
строительство в таких масшта
бах, в каких потом ни одному 
ректору не удалось этого сде
лать.

- Какой период работы  Вы 
м о г л и  бы  н а зв а т ь  са м ы м  
слож ны м?

- Самым трудным был на- 
____________________ ^  чальный период, когда каждо

му преподавателю приходилось
выполнять массу несвойственных обязанностей. Но ат
мосфера была очень хорошей, потому что все просто 
радовались организации университета. Лично для меня 
самым сложным был период, когда ректором универ
ситета был С.И.Мешков. С.И. Мешков прорабортал в 
должности ректора четыре года. Я был секретарем парт
кома университета с тремя первыми ректорами. Поэто
му и с С.ШМешковым мне пришлось часто общаться. 
Он иcпoльэoвa^д пост ректора как стартовую площадку 
для того, члюбьпстать академиком. Амбиции у него были 
такие, которые никогда не могли бы реализоваться. 
Мешков принес в университет дух карьеризма. Чело
век весьма способный, он в молодом возрасте стал док
тором наук. Имел научные связи. Но, будучи ректором, 
он мало вникал в суть дела: ни хозяйственные вопро
сы, ни организация учебного, научного процессов его 
абсолютно не интересовали. Неорганизован, неряшлив, 
аморален. В проректоры по науке пригласил психичес
ки больного человека...

С.И.Мешков был совершенно не пригоден к руково
дящей, административной работе. Это было очевидным, 
поэтому коллектив целых 3 года пытался избавиться 
от него. В итоге так и случилось. Отрицательную роль 
сы ф ало и то, что в Самаре Мешков жил без семьи, 
личная жизнь у него была беспорядочной. На должность 
ректора его назначил тот, кто выгнал А.И. Медведева. 
Возможно, имели значение личные связи Мешкова. Его 
дядя был членом ЦК партии, это ему помогло какое-то 
время удержаться. В течение года коллектив обращал
ся в министерство, пока не добился его освобождения. 
Кончилось тем, что партийный комитет пригрозил ис
ключить его из партии, и только тогда министерство 
сняло его с работы. Для университета это был очень 
сложный период.

С 1977 г. по 1983 г. нашим ректором был бывший 
ректор педагогического института Виктор Васильевич 
Рябов. Это опытный администратор. К тому же он ра
ботал в обкоме комсомола, в обкоме партии, имел 
хорошие связи с областной элитой.

Организация нового вуза на новом месте -  работа 
очень трудная, прямо скажем, каторжная. Все ректоры, 
независимо от своих индивидуальных качеств, испыта
ли это. Первый ректор говорил всегда, что для форми
рования вуза потребуется четверть века. Время про
шло -  и университет стал университетом. И наш город 
стал университетским не благодаря тому, что часть ву
зов стали называть себя университетами, хотя по сути, 
таковыми они не являются.

- Л енар Васильевич, Вас никто не просил уйти с 
долж ности ректора. Л ю ди относились к Вам с ува
ж ен и ем . С к аж и т е  в се -т а к и , п оч ем у  Вы реш и л и  
уйти?

- Первый раз с просьбой о своей отставке я обратил
ся к министру через пять лет после начала моей рабо
ты в должности ректора. Вначале было согласие, а по- 
том-отказ. В том числе из-за демаршей в министерство 
фуппы преподавателей нашего вуза. В результате я про
работал еще пять лет. А через пять лет я трижды пе
ред министром ставил этот вопрос и добился свой от
ставки. Я считал это целесообразным.

- Что Вас побудило к этому? Возможно, случай доб
ровольного отказа от поста ректора университета не

им еет прецедента. М ногие хотели бы стать ректо
ром.

- Если в других вузах некоторые ректоры по 20-30 -  
до 40 лет проработали, то у нас так не получалось. Я 
думаю, что это связано в том числе с тяжелыми этапа
ми становления вуза. Возможно, не те люди вставали 
на эти посты. Если спрогнозировать ситуацию, я счи
таю, что Виктор Васильевич Рябов до сегодняшнего дня 
мог бы вполне работать ректором. Алексей Иванович 
Медведев по возрасту, менталитету сейчас, конечно же, 
ректором уже не мог бы быть. С.И.Мешков не соответ
ствовал занимаемой должности. Он сам благодаря сво
ей “деятельности” освободил себя от поста ректора. Я 
сам далее не хотел работать, хотя и мог бы какое-то 
время поработать.

Да, многие думают: буду ректором - будет секре
тарь, личный шофер с автомобилем, все будут здоро
ваться. Но в моей жизни случилось так, что сразу по 
окончании института молодым человеком мне пришлось 
быть директором школы, потом ушел в аспирантуру. В 
университете работал секретарем парткома , 23 года за
ведую кафедрой, десять лет проработал ректором. И от
ношения с людьми у меня складывались нормальные, 
и в хозяйственные дела вник, но, откровенно говоря, 
меня всегда тяготила административная работа, хотя , 
возможно, что-то и получалось. Любви к администра
тивной работе у меня не было. Сменились приоритеты, 
условия работы, парадигмы. В новых политических и 
экономических условиях работать администратором я 
не хотел. В большей степени, как историку, мне хоте
лось завершить ряд начатых ранее работ. Когда я был 
ректором, у меня было опубликовано свыше 50 науч
ных работ.

Нынешний ректор Геннадий Петрович Яровой был 
проректором в университете 10 лет. Работали мы в тес
ном контакте. Никаких конфликтов за 10 лет не было. 
Он был инициатором многих организационных и эко
номических мероприятий, что помогло нашему вузу 
плавно войти в новые условия.

Если внешние факторы не помешают, университет не 
может остановиться в своем развитии. Дело, которое 
начали энтузиасты и о котором хлопотала обществен
ность Самары еще со второй половины прошлого века 
перед царской властью, перед временным правитель
ством, перед советской властью . завершилось созданщ^ 
ем вполне соврем ен н ого  ун и верси тета . Не надо 
обольщаться, Мы не на Олимпе, сделать предстоит еще 
очень многое. Но на сегодня вуз состоялся. Нынешне
му руководству вуза я желаю терпения и мужества.

- Л енар В асильевич, лю ди относятся к Вам с д о 
верием и уваж ением . К онечно же, я опираю сь не 
только на чьи-то мнения, но и на личны е впечат
ления. С ош лю сь на один эпизод. На банкете, посвя
щ енном 25-летию  университета, мы сидели рядом, 
и я наблю дала, как буквально образовалась дл ин
ная очередь из ж елаю щ их просто поздравить Вас с 
ю билеем ун и в ер си тета , поблагодарить, вы сказать  
свою признательность. Бы ло очевидно, что руково
дило ими не банальное стрем ление сказать ком пли
мент (к  том у времени Вы уже не были ректором ), а 
искренние чувства. М не каж ется, что это -  Ваш е  
личное человеческое достиж ение. У меня есть свой 
ответ, благодаря чему Вы к этому приш ли (в пер
вую очередь -  благодаря внутренней культуре, ин
теллигентности), и все-гаки хотелось бы спросить: 
чем Вы руководствовались в отнош ениях с лю дь
ми, прежде всего, и что для Вас является истинны 
ми ценностями в этой жизни?

- Главное -  это доверие и уважение к коллегам. 
Нельзя мерить всех на свой аршин. Надо понимать и 
уважать индивидуальные особенности людей, уметь 
ценить лучшее в них. По возможности знать, какой путь 
человек прошел, что у него за спиной. Терпимо отно
ситься и тогда, когда люди не согласны с тобой и пы
таться понять, почему они не согласны. Не считать себя 
обладающим истиной в конечной инстанции, видеть но
вые явления, которые появляются в жизни. Всю жизнь 
учиться.

Если говорить об истинных ценностях, это -  то, что 
укрепились в народном представлении. И прагматизм, 
и сегодняшний менталитет будут меняться. Работать на 
пользу городу, земству и Отечеству всегда останется аб
солютной ценностью. Полагаю, что каждому здравомыс
лящему человеку хочется оставить след на земле в де
тях или в делах. Конечно же, сознание бесцельно про
житой жизни - самое тяжелое наказание для человека.

Беседовала НИНА О К О РК О В А



“ПОЧЕМУ Я ПОМОГАЮ  

ДВИЖЕНИЮ  

“НАШ ДОМ-РОССИЯ”

У многих вызывает удивление, почему я, 
не участвуя в выборах и не находясь ни в 
одном списке, тем не менее, помогаю дви
жению, которое называется “Наш дом-Рос- 
сия”. Я помогаю этому движению по не
скольким причинам. Я-то вообще не думал 
и не хотел идти в Думу по ясным причи
нам - ни одна Дума в России хорошо не 
кончала, потому что мы устроены так, что 
400 человек, из которых большинство или 
многие, по крайней мере, толкают впереди 
себя либо политические интересы, либо ин
тересы своей партии, не могут договорить
ся, Для меня важно, что движение “Наш 
дом Россия" в основу своей' идеологии по
ложило просвещенный консерватизм -  то, 
о чем я еще восемь лет назад пытался до
стучаться и в Белом доме, и в Кремле, 
объясняя, что Россия не может существо
вать без вертикали власти, Россия не мо
жет нормально существовать без назначае
мых губернаторов. И, когда мы играем в 
демократию, кого бы нам выбрать, мы же 
прекрасно понимаем, что даже самые тем
ные личности обещают благо, а в резуль
тате не могут дать ничего. Это порождает 
безответственность “вы меня сами избра
ли, вот и терпите”. Для меня, например, 
вертикаль власти есть основа России. Я за 
Россию державную, хотя это и вызывает 
усмешки, насмешки. За Россию, где власть 
должна быть преемственной, потому что мы 
все время каждые четыре года (а четыре 
года для России -  это не срок) будем сто
ять не перед выбором нового президента, 
а перед выбором нового строя. Представь
те себе, что в 2000 году к власти придет 
Ампилов или Лимонов... А теперь подумай

Эту публикацию  я хочу начат ь с обращ ения, вернее с предлож ения каж дому 
русскому человеку, россиянину, счит ающ ему себя таковым не по составу крови, а 
по духу, по своему м ент алит ет у посмотреть фильм Н икит ы Сергеевича М ихалко
ва “Сибирский цирю льник. ” Сейчас он идет  в самарском Ц ентре российской кине
матографии “Худож ественный". Кстати, всем а.нерикански.н граж данан я  т ак же 
реко.нендовала бы это сделать. Только вот будет л и  у  н и х  возмож ность пос.ыот- 
рет ь этот филь.н, не выезж ая из своей ст раны?!

Я  же буду говорить о том, как npoucia презент ация этого ф ильма в Са.наре в 
Ц ентре российской кинемат ограф ии “Худож ественный". Но преж де -  некоторые 
личны е впечат ления о фильме. Е а ш  говорить совсе.и коротко: фильм великолеп
ный. Посмотрев его однажды, хочет ся его с.мотреть еще раз. Этот фильм берет  
за душу, бередит ум , заст авляет  задуматься о своем национазьно.» достоинстве, 
порядко.н подзабытом за последние годы. Это фильм о русской душе. Не зря же 
своеобразны.» эпиграфом к филь.ну стапи слова, сказанные в адрес главного героя 
филь.ча, велико.чепно сыгранного А. Меньшиковы.», “Он русский. Это .»ногое объяс
няет ... ”

По фор.»е я  бы от несла его к  а.»ерикански.» блок-бастера.», по ж анру это так  
полю бивш аяся .»ассовому т елезрит елю  мелодрама, а па сути это философское про
изведение киноискусст ва ( впрочем, как и все картины Н икит ы  М ихалкова), спо
собствующее возрож дению национальной идеи в России, а ,воз.»ож но, и ф ормули
рую щ ее ее.

Теперь о презент ации. Ее автор -  директор кинот еатра “Худож ест венны й” Вера 
П авловна Кузнецова. Проведена она была хорош о. Зрите.зей вст речали ю ные краса
вицы, одетые в русские костю.»ы, угощ али  ш а.»панским. Но г,чавны.» событием  
,конечно, после показа самого филь.»а был приезд Н икит ы  Сергеевича М ихалкова, 
отдавшего на вре.мя фи.пьм “Сибирский цирю льн ик” в поддерж ку движ ения “Наш  
до.»-Россия”. Д алее  Вы смож ет е без купюр, по в сокращ енном вариант е прочи
тать то, о чем размыш ля.з М ихалков, сидя в зале кинот еат ра “Худож ест венны й” 
перед первы.» показом своего филь.»а в Самаре.

те, что делать юноше, который поступил в 
военное училище, принял присягу, ему дали 
оружие, ему что-то объяснили, но прошли 
выборы- и пришел новый строй. Вновь из
бранный сказал: “Тех, кому ты присягал, 
надо расстреливать". Что делать человеку, 
кото’рь1Й уже при'нял присягу, кому е.му ве
рить? То.му, кто ему будет указывать, как 
себя вести или Державе, Отчизне своей. 
Для меня, например, это вопрос абсолютно 
ясный. Кроме того, ни в одном движении, 
ни в одной партии, кроме НДР, не обозна
чена роль религии в движении нашей стра
ны России, Еще Тимур Тамерлан говорил, 
что не может быть ни государства, ни го
сударственности, если не будет религии. Я 
абсолютно убежден, что глупо загонять 
людей в церковь так же, как глупо выго
нять их оттуда, но не мешать им и пони
мать, что без корневой системы страны, по 
которой жили предки, жить нельзя. Кто из 
нас, из вас может сказать, что он умнее, 
талантливее, храбрее Дмитрия Донского 
или Ивана Калиты. Юрия Долгорукого или 
Александра Невского, Пушкина, Мусоргско
го или Боткина. Кто? Никто, но они жилп- 
то по этим законам и построили великую 
страну. Чего нам искать нового-то, почему 
мы должны искать повое?

Я очень ценю ум и молодость реформа

торов. Они молодые, крепкие и талантли
вые люди, но ни одна реформа в России 
не приживется, если она не будет основы
ваться па национальных, исторических кор
нях страны. Ни одна. Мы будем нормаль
но зомбированы. Это ужасающее зрелище, 
когда в Нижнем Новгороде пяти тысячам 
человек, которым выдали по бутерброду и 
кока-коле, американский проповедник рас
сказывал об учении Христа. Рассказывать 
об учении Христа в стране, где тысячелет
няя культура христианства, а Америке все
го-то 200 лет! А потом всех загнали в воду 
и сказали, что теперь все вы крещеные. 
Замечательно! В церковь ходить не надо, 
дали кока-колу, 'съели по бутерброду и 
танцуют под спиричюэлс. Класс. Это зом- 
бирование для меня лично унизительно. Вот 
почему я стою на принципах просвещенно
го консерватиз.ма и совершенно убежден, 
что без этих принципов мы не сможем су
ществовать. Притом, что, поверьте мне, 
делаю это абсолютно искренне, потому что 
мне не нужно ни думское место, ни поли
тическая карьера, И сегодня, помогая НДР. 
я помогаю меньшинству. Как много сегод
ня людей сколотились в блоки, людей, ко
торые на дух друг друга не воспринимают 
и никогда не смогут быть вместе; которые 
всю свою жизнь исповедовали совершенно

противоположные интересы. Но они скола
чиваются в стаи, чтобы оказаться ТАМ, по
тому что это им дает иммунитет, опреде
ленные блага и возможность как бы рулить 
страной. Мне кажется иногда, что это ка
кой-то игрушечный руль, с помощью кото
рого они вроде бы рулят. Слава Богу, что 
этого не происходит на самом деле, пото
му что существует русская провинция-осно
ва России, И есть московская и санкт-пе
тербургская песочницы, из которых страны 
не видно. Там могут передвигать друг дру
га , меняться вице-премьеры, симулировать 
деятельность, все равно без ощущения ды
хания великой страны ничего не будет. Аб
солютно ничего не будет. И потом мне ка
жется. что если кого-нибудь из этих моло
дых. резвых забыть в парке Горького зи
мой. то они просто та.м замерзнут, не по
нимая того, как оттуда выйти, потому что 
ощущения страны-то нет. Есть ощущение 
того, как можно провести реформы, кото
рые где-то прижились: в Голландиии. во 
Франции. Не приживется в России то, что 
было в Голландии или во Франции. Ну не

(Окончание. Начало в М>7)

Клю ч четы рнадцаты й.
Чтобы лучш е ж ить...
Ставьте пели на каждый день
Вы осуществите свою велик7 ю меч

ту, если будете двигаться к ней день 
за днем, поэтому ставьте цели на 
каждый день: не сложные и не дли
тельные, а необходимые дела, кото
рые ш аг за шагом приведут вас к 
вершине «радуги».

Записывайте их, если вам так про
ще, но ограничивайте свой список 
так, чтобы не пришлось откладывать 
сегодняшние незавершенные дела на 
завтра.

Помните, что нельзя построить пирами
ду за 24 часа. Будьте терпеливы. Не за
бивайте рабочие часы посторонними ве
щами, уводящими вас в сторону от глав
ной цели - сделать все наилучшим обра
зом, радостно прожить этот день и ис
пытать удовлетворение от того, что вы 
совершили.

Ключ пятнадцаты й.
Чтобы лучш е ж ить...
Не тратьте время на ненависть 
Не позволяйте никому портить вам на

строение, навлекая мрачную тень уныния 
и неудачи на весь день. Помните: чтобы 
находить чужие ошибки, не требуется ни 
таланта, ни самоотверженности, ни осо
бенного ума. Внешние условия не имеют

17 ключей к лучшей
никакой власти над вами, если вы сами 
этого не позволяете. Ваше время слиш
ком драгоценно, и вы не можете жертво
вать им, впустую тратя дни на сражения 
с черными силами ненависти, ревности 
и зависти. Тщательно оберегайте свою 
хрупкую жизнь. Лишь Бог может сотво
рить цветок, но любой глупый ребенок 
может сломать его.

Ключ ш естнадцаты й.
Чтобы .пучше ж ить...
Ищите во всем хорошее 
Ищите зерна хорошего в любых невзго

дах. Овладейте этим принципом, и вы по

лучите бесценный щит, который послу
жит вам надежной охраной даже в са
мые тяжелые времена.

КоГда звезды неразличимы с вершины 
горы, их можно видеть со дна глубокого 
колодца. Так и во времена невзгод вы мо
жете узнать то, что никогда не узнали бы 
в иных обстоятельствах.

В любом положении есть зерна'хоро
шего. Находите их и пользуйтесь ими.

Ключ семнадцаты й и последний.
Чтобы лучш е ж ить...
Ищите счастье в себе
Поймите, что истинное счастье заклю-
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этим все сказано.

приживстся. Языков сказал, что русскому 
хоро-ио, немцу смерть. Мы страна, которая 
яшнтт семечки. Вы знаете ешс страну, где 
та»: же любят семечки. Причем семечки не 
как еду. а как образ мыслей. Когда в Аме
рике я рассказал о том. что люблю семеч
ки, мне благодарные слушатели преподнес
ли трехлитровую банку очищенных семе
чек. которые продаются в .магазине. Это оз
начает , что они ничего не поняли. Я иди- 
о Я вам рассказал про семечки, а вы ни
чего не поняли. Это не еда для меня. За 
семсчкдчи люди дружатся, знакомятся. Взял 
у кого-то из рук семечки -  и уже есть как 
бь: о чем поговорить. Семечки лают воз
можность пообщаться. Или вобла. В Фин
ляндии меня спросили: "Вы .любите воблу?" 
Да, очень И мне принесли уже разделан
ную воблу в целлофане. Но какой смысл в 
згой вобле? Дело же не во вкусе. А дело в 
том. что на газете... Но не волжанам же 
ыне рассказывать это. Я специально утри
рую Но . если .любые наши рефор.мы не 
будут вписываться в образ жизни и мыс
лей людей, которые любят семечки, кото

рые для них не еда и воблу, которая для 
них- не еда, а способ общения друг с дру
гом, они НС приживутся. Вот почему я, по
вторяю, буду поддерживать НДР, просве
щенный консерватизм, семью, религию, 
вертикаль власти -  и все то, что так или 
иначе приближается ( не в смыс.зс лаптей, 
водки), а в смысле миросозерцания корне
вой системы нашего Отечества. Вот поче
му я поддерживаю НДР, и поэтому я на 
какое-то время дал этому движению самое 
дорогое, что есть у художника, свою кар
тину.

Прежде чем мы переведем наш разговор 
из стадии моего монолога в стадию диало
га, я хочу сказать, если я даю картину в 
помощь этому движению, поверьте, что я 
действительно считаю, что это важно и не 
страш но, что меньшинство. И также не 
страшно мне. например, если НДР не прой
дет в Думу, потому что для меня немысли
мо, предавая свою точку зрения, поддержи
вать большинство . Поэтому лучше я оста
нусь в меньшинстве, но со своей точкой 
зрения. Рано или поздно мы все равно к 
этому придем. Вообше-то а историческом 
значении большинство никогда не бывает 
правым. Сегодня я в меньшинстве, и Бог с 
ним. но я точно знаю, что окажутся правы 
те люди, которые проникнутся доверием к 
тому же Володе Рыжкову Молодой, талан
тливый сибирский парень (ему 33 года), 
перспективный, с ясными мыслями. Или 
Прусак, губернатор Великого Новгорода; 
или тот же Поскалеа из Вологды -  это 
люди, которые научились работать и кор
мить других в этих сегодняшних тяжелых 
обстоятельствах. Они хозяева. А настояший 
хозяин - это тот, кто сначала накормит 
всех, кто вокруг, а потом ест сам Идея, 
которую исповедует обновленный “Наш дом 
Россия", мне очень близка.

“Я ПОСМОТРЕЛ.Л ФИЛЬМ и 
ПОНЯЛА, ЧТО у  МЕНЯ ЕСТЬ 
РОДИНА”

Теперь о фильме “Сибирский цирюль
ник". Сценарий мы написали 10 .лет назад. 
Об этом фильме чего только не писали в 
прессе, но, в обшем-то, для меня это прак
тически не имеет никакого значения. Час
то журналисту интересно не то, что ты ду
маешь. он все равно напишет то, что хо
чет. Ему важно “фигурировать", как писал 
Ильин. “Вот как я его. а?" Я же считаю, 
что это надо воспринимать так : на заборе 
что написано, а там дрова... Есть четыре 
веш и, четыре принципа, которые, на мой

взгляд, важны для человека по-настоя- 
шему -  это здоровье, вера, лю бовь и чи
стая совесть.

Если в каком-то соотношении эти веши 
в тебе существуют, пусть не полностью, но 
есть, ты можешь быть абсолютно спокоен, 
остальное не имеет значения. Вот почему 
для меня более важным являлось совсем 
другое Огромное количество людей смот
рят этот фильм. Д евочка 19 лет написа
л а : “ Т ри годя я хотела п оки н уть  эту 
страну. Я посмотрела этот ф ильм и по
няла, что у меня есть Родина".

Стоит ли что-нибудь более дорого, чем 
это признание 19-летнсго человека, кото
рый обрел Родину через фильм. Это ли не 
самая высокая награда. Но дело даже не 
только в этом За четыре недели проката 
фильма в Москве в трех кинотеатрах мы 
перекры ли все, что собрал “Т итан и к" за 
год во всей России. Это ли не победа для 
нас! Причем люди выходят из кинотеатра, 
встают в кассу, нет билетов, и они за 500 
рублей покупают билет у спекулянтов и 
идут на следующий сеанс. О чем это гово
рит? Пу, конечно, МНС было бы приятно 
предполагать, что такой хороший фильм 
Но для меня важнее, что у нас такой жи
вой и нспогибший зритель Мы стоскова
лись по себе самим, мы стосковались по до
стоинству своему. Мы смотрим американс
кие картины, где есть и проститутки, и 
убийцы, и киллеры, и наемники, и мафия, 
и коррупция, и наркоманы -  все есть, но в 
конце фильма и сквозь него идет хороший 
полицейский, который в результате наводит 
порядок в стране То есть абсолютный соц- 
реал»пм. То. что у нас бы.то во времена так 
называемого застоя. Наши фильмы -  все то 
же самое: и проститутки, и мафия, только 
выхода никакого И что самое страшное -  
кино потеряло возможность быть семейным 
общением. В кино семьей холить стало 
страшно Надо либо ребенку уши затыкать, 
либо жене глаза закрывать, а кино -  это 
как раз и есть общение людей друг с дру
гом через экран во всем мире И говорить 
о том, что в кино не ходят, потому что у 
нас видео много развелось- еру»иа. это не
правда. В Америке и в Японии намного 
больше видео, тем не менее, на новые аме
риканские картины в той же самой Амери
ке стоят очереди Почему? Потому что для 
них это возможность самоошушсния. Они 
научились уважать свой кинематограф. Они 
создали миф о своей стране, которому сами 
следуют. Это потрясающе! Сколько процен
тов наших россиян были в Америке?! Про 
Америку знают в России все. Почему? По
тому что образ, который американцы созда
ли о себе, они внедрили в мир. Это лн не

есть настоящая государственная нацио
нальная идеология?! Почему же мы на се
годняшний день утеряли всякое уважение 
к себе самим? Если бы я прожил 4-5 лет в 
эмиграции, куда мне бы прислали 10 кас
сет новых русских фильмов, я бы никогда 
в жизни не поехал в эту страну обратно, 
потому что почти ни в олном фильме нет 
того катарсиса, который позволяет выйти 
.людям из зала, утереть слезы, посмотреть 
друг на друга и подумать, как все-таки хо
рошо, что мы живем здесь Псе построено 
на том, какой ужас вокруг нас Мы поса
жены на иглу катастрофшма всеми сред
ствами, которые сушествувВч.’ Телевидение, 
пресса, кино- все направлено ка то, чтобы 
вымыть из-под нас почну, волю к жизни, 
Мы никому не нужны: ни сильные, ни бо
гатые, ни здоровые. Никому. Алсксшир 111, 
маленькую роль которого а сытрал в этом 
фильме, сказал своему сыну, будущему Ни
колаю II : “Запомни, Ники, у России дру
зей нет, кроме русской армии и русского 
ф лота." Это действительно так Он же, 
Александр III, сказал: "Они боятся нашей 
огромности " Представьте себе такую глы
бу, как шестая часть суши здоровых, силь
ных самодостаточных людей, которые по- 
настояшему любят свою Родину и никому 
ее не отдадут. Это же ужас! Это же у-жас 
иметь такое под боком. Да еше к тому же 
мы единственный континент Евразия, ко
торый является истинным мостом между 
Востоком и Западом. Мы воспринимаем за
падную культуру с такой же легкостью, как 
через нас летят восточные ветры, и орга
ничны и в Париже, и где-нибудь на Восто
ке Э ю  все наше Я не имею я виду нвШС 
по территории, а наше по мироощущению 
Кому же мы нужны? Никому Поэтому зас
тавить нас жить в долг, заставить нас за
быть, что бесплатный сыр бывает только в 
мышеловке, что мы сидим ня гигантских 
сокровищах, на гигантских недрах, нельзя, 
но при этом мы протягиваем одну руку за 
сиикерсом, другую за тампексом... При 
этом по телевидению мы видим рекламу 
только того, что не делается здесь своими 
руками. Мы создаем гигантское количе
ство рабочих мест где угодно только не у 
себя на Родине.... Это ли не есть бессмыс- 
.ленная близорукость и соблазн, которому 
мы сами предались. Кого нам винить ? Ель
цина? Это он виноват?

Мы все залаем себе вопрос: как жить? 
Это касается пенсий, работы, преступнос
ти и так далее. По мы никогда не ответим 
на этот вопрос, если первым мы не поста
вим вопрос: зачем жить?

ЗАПИСАЛА 
ПИНА ОКОРКОВА.

жизни Orel МонЭино
чсно в вас самих. Не тратьте времени и 
усилий в поисках довольства, радости и 
душ евного спокойствия в окружающе.м 
мире. Помните, счастлив не тот, кто по
лучает, а тот, кто отдает. Протяшвайте 
руку помоши. Делитесь. Улыбайтесь. О б
нимайтесь.

Счастье - это бальзам, который вы не 
можете преподнести другим, не пролив 
несколько капель на самого себя.

Т еперь все клю чи к лучш ей жизни  
у вас в руках и вы м ож ете откры ть се

для себя...
Чтобы сделать это, ()г  М аняино со

ветует  вам каж ды й лень со ср ед о т о 
читься только на одном правиле. Чи
тайте его утром , следуйте ему в тече
ние Л И Я , вечером сделайте на страни
це пометку. П осле этого переходите к 
следую щ ем у правилу и т.д.

Когда вы пройдете все 17 правил, у 
вас .может появиться желание ... повто
рить их. Прекрасно! П овторяйте.

По мерс еж едневной работы  с пра
вилами вы вскоре обнаруж ите, мго все 
они свяганы между собой. Н екоторы е

из них обз.елиисиы обш ей целью. По
этому, сосредоточиваясь на олном из 
них, вы одноврем енно делаете шаги в 
н ескольких ггаправлсииях. С л едов а
тельно, изменения в ваш ей жизни мо
гут пой г и бы стрее, чем b i . i м о г л и  прел- 
по;|(гжит1>.

План просг, но все гавнсит от вас. 
Будьте искренними и нястойчивы мн.

Нскоре BI.I обнаруж ите, что многие 
ваши стары е вредные привы чки, ме
ш аю щ ие движ ению  ппсрсл, постепен
но гамсияюгся новыми и Г10ле1н|.1мн 
привы чками, а вы стагговитесь новой  
личностью ...

Ч то делать дальш е? Д елитесь с лру- 
г ими ваш им опг.гтом, ваш ими знания

ми и историей своей жизни. .Знш ь  
тог да вы поймете истинное значение 
успеха и сможете бесггонорот но изме
нить свою  жизнь к лучш ему.

Кстати, в книге, суть которой здесь 
И1.ложсна, ()г Мамлшго кратко ряс- 
скязмняст историю  и своей жизни, 
приводи г комментарии к каж,Лому иг 
ггравил с ггримсрами как из собсзвем- 
ггой жизни, так и из ж иш н раш ы х  
лю дей, Г10лтнсрж,1аюш нмн лейсгвеи- 
ность привеясниых правил.

Все просто. Л главное л сйсзвуез! 
П опробуйте сами.

Анатолий Ьаскакон
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Большой зал Шалый зал

15{пн.) - 19(пт.) Сибирский 
цирюльник

20(сб.), 21 (вс.) Сибирский 
цирюльник

22(rm.) - 26(пт.) Сибирский 
цирюльник

цирюльник

29(пн.), 30(вт.) Инспектор 
Гэджет

16:30. 19-10руб.

16:30, 19- 7руб.

13, 14:40 
16:30. 19ч..

15, 17, 19ч. - 
10 руб 

15, 18:30- 7 руб

13ч.-3,5,10 руб 
15, 17, 19ч. - 10 руб

29(пи.). 30(вт.) Прощай моя наложница 15, 17, 19ч. - 10 руб

12:30 -15руб., 15(пн.) - 19(пт.) Основные цвета
16:00 - 30 руб..
19:30 - 50 руб. 20(сб.) Чучело

9:00, 12:30,16:00,19:30 21(вс.) Телеграмма 
Основг1ыс цвета

12:30,16:00,19:30
22(пн.) - 26(пт.) Тонкая штучка

9:00, 12:30,16:00,19:30 27(сб.) Андрей Рублев

28(вс.) Деревня Утка
14,17ч. - 10 руб Тонкая штучка
20 ч - 20 руб.

1-28 ноября 12-30, 16-00, 19-30

AHDHH miBlYOV

«Основные цвета» 

15-19, 21 ноября 16:30, 19ч.

«Андрей Рублев» 

только 27 ноября в 15, 18:30

«Чучело» 
только 20 ноября в 16:30, 19ч «Тонкая штучка»

22 - 26, 28 ноября в 15, 
17, 19ч.

«Инспектор 
Г эджет»

29,30 ноября в 14, 17, 20 ч 
1-12 декабря 14,17 ч.

«Час пик»
8 - 12, 14 ноября в 15, 17, 

19ч.

б\у на дрова:

I .Стулья
2.СТ0ЛЫ
3 .Тумбочки
Самовывоз: 34-54-56 хоз.отдел 
Снросить-.Тамару Владимировну

Мини-словарь 
американского 
СЛЭНГА
Несколько слов об этом явлении.
Слэнг - это все то, что не попадает в учебники ан

глийского языка.
В тридцатые, сороковые, пятидесятые годы из Аме

рики в Европу благодаря кино и музыке шел усилен
ный экспорт слов и выражений. В шестидесятых го
дах этот процесс стал двусторонним и более бурным 
благодаря бит-буму на Британских островах. Какое- 
нибудь слово, прозвучавшее из уст любимого рок- 
музыканта, актера, легко подхватывалось молодежью. 
И вот через десять-пятнадцать лет оно в одном месте 
уже вроде как вошло в обиход, стало считаться нор
мой, а в другом месте - нет, оно все еще слэнг.

Удивительно, но в США в недалеком прошлом в 
слэнг входили такие привычные выражения, как of 
course, OK, to get up, lunch.

American English настолько многозначен, запутан 
и сложен для самих американцев, что они во время 
разговора часто кое-что повторяют по буквам, что
бы собеседник понял, какое же слово имеется в виду.

А теперь посмотрим наш мини-словарик, который 
будет пополняться новыми словами и выражениями 
с каждым новым номером «СУ»: 

boose - алкоголь (ну очень горячительные напит
ки)

ca t - парень
bullshit - бред сивой кобылы (лабуда)
{Гт tired o f  listening to you bullshit. - Я устал 

слушать твою лабуду.) 
chow - хавчик,(студенческая еда)
I t’s scrap! - Ерунда!
Kick the bucket - дать дуба, окачуриться 
bang - здорово, клево

Если будете когда-нибудь за бугром (а вдруг), то 
вам нестыдно будет людям заморским показать свои 
познания в разговорном американском языке.

Удачной Вам беседы.

РУ ЛЕВО Й  РУ БРИ К И  - ДЕД М ОЗАЙ

В сети Intemet создана страничка биологов СамГУ адоес ко 

сетить нашу веселую страничку.

Отдам в надежные руки кошечку, очень симпа
тичную 4 мес., окрас черный с белой грудкой, 
приученную к порядку.
Тел. 41-91-33 д, 41-89-01 д.,34-11-19 д

ВНИМАНИЕ! АКЦИЯ!
Зарегистрирована инициативная i-pyiina (регистрационное 

свидетельство Xsl от 29.09.99 Изберкома Самарской области) 
для сбора подписей в поддержку идеи о проведении референду
ма в Российской Федерации по следующим вопросам:

Вопрос 1. Вы за то. чтобы были правовые и политические 
гарантии защиты частной собственносги фаждан России (вклю- 
ч:ы квартиры, дома, земельные участки, вклады в банках и иных 
кредитных организациях) от чужого посягательства, включая 
посяг ательство государсгва?.

Вопрос 2. Вы за то. чтобы депутаты Государственной Думы и 
члены Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации, совершившие уголовные преступления, несли уго
ловную ответственность наравне с остальными гражданами?

Вопрос 3. Вы за то, чтобы в боевых действиях в локальных 
конфликтах принимали участие только военнослужащие, про
ходящие службу по контракту?

Вопрос 4. Вы зато, чтобы в Конституцию России были внесе
ны изменения, офаничивающие право президента России от

правлять в отставку Правительство России?
Желающие участвовать в сборе подписей могут позвонить 

по телефонам: профкома 34-53-40. нттаба 32-31-86.

К ВАШЕМУ СВЕДЕНИЮ!

Р едакция газеты  « С ам арски й  ун и верси тет»  
бесплатно принимает от своих читателей реклам 
ные объявления, объявления частного характе
ра лю бого содерж ания.

Мы будем рады безвозмездно помочь Вам, если 
Вы обратитесь к нам по тел. 34-08-80 (редакция 
газеты ), либо посетите нас по адресу: 

ул. А кадемика П авлова, 1. Ф изический корпус, 
209 комната.

Не с м у щ ай т ес ь !  П ри ходи те , мы  Вас ж дем .- 
За о б ъ я в л е н и я  В ам , д е й с т в и т е л ь н о , не п р и 
д е тс я  п л а т и т ь .

ПОЗДРАВЛЯЕМ!!!!

Люду Кожевникову с наступающим Днем Рож
дения! Желаем тебе большого женского счас
тья, чтоб на твоем пути не было бед и меньше 
преград и чтоб все у тебя было по жизни шо
колад!

531А группа 3-его курса 
биологическо ф акультета

с а м а р с к и й
^УНИВЕРСИТЕТ
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